

## Visites de navires canadiens

LES VISITES qui sont faites périodiquement aux ports étrangers par les vaisseaux de nos Forces armées jouent souvent un rôle important dans le développement des relations extérieures du Canada. Le ministère des Affaires extérieures est donc consulté par le ministère de la Défense nationale quant au programme des visites de chaque année et les préparatifs détaillés de toute visite se font par l'entremise des missions diplomatiques du Canada dans les pays intéressés. Ces visites présentent des occasions de relations extérieures qui complètent la formation et la compétence opérationnelle des Forces armées du Canada. Bien que dans la majorité des cas les visites navales se fassent uniquement pour des raisons opérationnelles, on estime que cela vaut la peine, deux ou trois fois par an, de donner à ces croisières de formation un certain caractère public et officiel.

### Utilité des visites

Ce dernier genre de visites fournit l'occasion à un groupe représentatif de Canadiens de nouer d'étroites et amicales relations avec le gouvernement et le peuple d'un pays étranger. Elles sont donc utiles pour compléter les services de représentation et d'information publique des missions canadiennes, dont les membres ont aussi le plaisir de revoir des compatriotes à l'étranger. De plus, les contacts des unités navales canadiennes avec les autorités civiles et militaires d'autres pays font connaître la technologie avancée du Canada et ses services militaires distingués. Une autre chose importante en politique étrangère est que les visites d'un éclat particulier peuvent témoigner du vif intérêt du Canada pour une certaine région, par exemple, lorsqu'une nouvelle mission diplomatique est établie. En 1968 les unités navales canadiennes ont fait de grandes croisières de ce genre, dont l'une au printemps en Extrême-Orient, et l'autre en automne en Europe occidentale après qu'eurent lieu les exercices de l'OTAN dans l'Atlantique Nord.

### Visite à Manille

La tournée asiatique a commencé avec l'arrivée au large de Manille des navires *Qu'Appelle* et *Saskatchewan*, de la seconde escadre d'escorte canadienne. Plusieurs mois auparavant le ministère des Affaires extérieures avait obtenu les autorisations diplomatiques nécessaires du ministère philippin des Affaires étrangères. Le programme ci-après de la première et de la dernière journée de la visite donne une idée de ce que comprend une telle visite navale.

#### *Le vendredi 26 avril :*

8 heures 15 — Arrivée des navires à la jetée.

9 heures — Montent à bord le consul canadien, M. E. L. Bobinski, et l'attaché